

## Évènement inédit au gouvernement français, la crise continue ! - 210 - Transcription en français

Et ça recommence ! Le Premier ministre français a encore démissionné et le gouvernement a encore changé ! Donc, dans cet épisode deux-cent-dix (210) du podcast Fluidité, je vous propose de vous expliquer les grands changements politiques qui viennent de se passer en France. Et quelque chose d'inédit est arrivé... Alors, c'est parti !

Avant toute chose, je voudrais vous annoncer que depuis le quinze (15) septembre, nous avons lancé un challenge de français dans le club VIP.

Pendant vingt (20) jours, je proposerai un défi de pratique de français tous les jours jusqu'au samedi quatre (4) octobre !

Ce n'est pas trop tard pour commencer le challenge. Vous pouvez y participer jusqu'au 8 octobre maximum.

Il y a évidemment des cadeaux à gagner, mais l'objectif principal est que les membres du club VIP prennent du plaisir à pratiquer dans la bonne humeur et apprennent à mieux se connaître. Rejoignez le club VIP pour participer à ce challenge de la rentrée.

Vous pouvez rester abonnés au club VIP seulement un mois, juste pour le challenge si vous voulez, il n'y a aucune restriction.

Alors, pour avoir toutes les informations, les liens sont dans la description, ou alors vous cherchez français avec fluidité pour trouver mon site web.

### REJOINS LE CLUB VIP !



- ✓ Entre 8 et 10 chats Zoom en groupe tous les mois pour pratiquer ton français oral.
- ✓ Des cours de grammaires et des PDF.
- ✓ Un groupe Telegram privé pour partager avec des apprenants du monde entier.
- ✓ Les vidéos et audios sans publicités

### Informations et abonnement

Bonjour et bienvenue dans ce nouvel épisode !

Au tout début de cette année deux-mille-vingt-cinq (2025), en janvier, j'ai fait un épisode qui expliquait l'instabilité politique de la France qu'il y a depuis quelques mois, c'est le numéro cent-quatre-vingt-dix (190).

Et tout récemment, c'est reparti, le gouvernement français a encore été changé, a encore

été bouleversé !

Ce sont des modifications importantes, donc j'ai décidé de vous les expliquer facilement, avec un vocabulaire plus simple que dans les journaux. Et il y a également des protestations de la part des Français, donc on va voir tout ça.

Je vais d'abord vous résumer tout ce qui s'est passé l'année dernière.

Un peu avant l'été deux-mille-vingt-quatre (2024), le Premier ministre Gabriel Attal avait démissionné à la suite de la dissolution de l'Assemblée nationale. En effet, en juin 2024, le Président de la République française, Emmanuel Macron, a décidé de renouveler tous les députés de l'Assemblée nationale. Donc, de nouveaux députés ont été choisis en juillet 2024.

Et après les Jeux Olympiques, en septembre 2024, M. Macron a nommé un nouveau Premier ministre qui était Michel Barnier. Ce nouveau Premier ministre a choisi également l'ensemble de ses ministres.

Mais il y a eu un bouleversement incroyable en décembre puisque, suite à une motion de censure, le gouvernement de Barnier a été renversé par les députés de l'Assemblée nationale. Donc ses ministres et lui ont été contraints de démissionner. Une motion de censure, c'est un texte soumis par les députés pour demander la démission du gouvernement. C'est le principal moyen que le Parlement possède pour renverser les ministres en place.

Alors, quelques jours plus tard, le treize (13) décembre, un nouveau Premier ministre a été désigné par M. Macron, François Bayrou. Et donc, la majorité des ministres ont changé aussi.

Donc, je me suis arrêté là dans mon épisode de janvier. Et jusqu'à présent, le gouvernement était le même, avec M. Bayrou en tant que Premier ministre.

Selon les sondages, c'est la première fois depuis mille-neuf-cent-cinquante-neuf (1959) qu'un Premier ministre commence ses fonctions avec une popularité aussi basse : trente-quatre pour cent (34%) d'opinions favorables en décembre 2024. Six mois après, sa popularité est tombée à dix-sept (17%), ce qui fait de lui le chef de gouvernement le plus impopulaire de toute l'histoire de la Cinquième République ! Donc les choses commençaient assez mal pour lui. En plus, M. Bayrou n'est pas très charismatique. Il parle très lentement et paraît un peu mou dans sa gestuelle, donc ça ne l'aide pas à défendre ses idées.

Ensuite, en janvier, juste après sa déclaration de politique générale, les partis de gauche ont déposé une nouvelle motion de censure, dans le but de renverser le nouveau gouvernement fraîchement arrivé au pouvoir. Celle-ci n'a pas fait pas la majorité, donc elle a été refusée, donc le gouvernement est resté tel quel.

Ensuite, en février 2025, M. Bayrou a fait passer de force les lois de finance pour le budget 2025 de l'État.

Mécontents de ce passage de lois en force, les partis de gauche ont déposé 2 nouvelles motions de censure pour tenter coûte que coûte de faire chuter ce gouvernement.

Mais elles aussi ont échoué toutes les deux. Ouf ! M. Bayrou a eu chaud, il a évité 3 motions de censure en quelques semaines ! "Avoir chaud", souvent au passé composé, c'est éviter de justesse quelque chose de négatif.

Mais, récemment le Premier ministre a suggéré des lois ou des plans d'action que les autres partis ont encore moins aimé.

Eh oui, en France, c'est compliqué de faire des changements puisque les Français ne se laissent pas faire s'ils n'apprécient pas ce qui est proposé par le gouvernement. Vous commencez à nous connaître un peu si vous vous intéressez à l'histoire de notre pays et à

notre culture d'éternels rebelles.

Premièrement, le Premier ministre a voulu s'attaquer à la réforme des retraites mise en place en deux-mille-vingt-trois (2023) qui a fixé l'âge de départ à la retraite à soixante-quatre (64) ans pour simplifier, ce qui a été largement contesté par différents syndicats ou partis politiques.

En février 2025, M. Bayrou a donc commencé de longues discussions de plusieurs semaines avec les syndicats pour trouver un accord sur cette réforme des retraites. Ils ont surnommé ces discussions "un conclave", comme pour élire un Pape. En mars, il a annoncé que ce ne serait pas possible de revenir à un départ à la retraite à soixante-deux (62) ans, comme c'était avant la réforme, ce qui a provoqué la colère des syndicats.

Et fin juin, après 4 mois de débats entre le gouvernement et les syndicats, le conclave est un échec parce que presque rien n'a été modifié au sujet de cette réforme des retraites. Et l'âge de départ à la retraite est donc resté le même.

Alors, je ne sais pas si c'est entièrement la faute du gouvernement, mais les syndicats qui défendent les travailleurs ne sont pas du tout satisfaits du résultat, ni de la politique actuelle de la France.

Donc, ça a un peu aggravé le mécontentement global des Français envers le gouvernement en place.

Mais, ce n'est pas tout ! François Bayrou a voulu s'attaquer à la dette publique. Une dette, c'est l'argent qu'on doit à quelqu'un. Si on ne paye pas ses factures, on a des dettes.

En France, la dette publique est très élevée puisque le pays dépense plus que ce qu'il gagne. Elle s'élève à trois-mille (3 000) milliards d'euros, mais c'est loin d'être la pire du monde.

En tout cas, le Premier ministre a décidé d'essayer de trouver des solutions à ce sujet.

Alors, le quinze (15) juillet dernier, il a dévoilé un plan, un projet pour économiser environ 44 milliards d'euros à partir de deux-mille-vingt-six (2026).

Voici quelques mesures proposées par ce plan :

Il a d'abord suggéré de ne pas augmenter les salaires des fonctionnaires, donc ceux qui travaillent dans le service public.

Mais de ne pas augmenter non plus les retraites en 2026, donc l'argent que touchent les retraités.

Et encore d'autres économies budgétaires faites par l'État, comme la suppression d'environ 3 000 postes de fonctionnaires, etc.

Entre parenthèses, ils devraient vraiment remplacer certaines tâches bureautiques par des intelligences artificielles, par exemple, pour gagner du temps, vu la lenteur administrative de la France. Il faut vraiment faire quelque chose. J'ai déjà fait un épisode sur le cauchemar de l'administration en France où je raconte des anecdotes, c'est le numéro quatre-vingt-deux (82).

Quand on appelle un service public, soit ils ne savent pas répondre à des questions basiques, soit ils n'ont pas tous le même discours, soit ils vous donnent la mauvaise information, soit ils vous répondent qu'ils sont en vacances, c'est honteux et horrible.

Il y a la possibilité de remplacer ces jobs par des IA pour que ces employés fassent un travail qui soit épanouissant, enrichissant et qui apporte de la valeur. Je pense que l'IA peut être bénéfique pour nous remplacer sur des tâches administratives sans valeur au lieu de l'utiliser pour répandre des fausses informations sur internet.

Bref, revenons à nos moutons.

M. Bayrou a également déclaré qu'on devait être plus productifs. Il a alors proposé de retirer 2 jours fériés ! Wouah, quand j'ai entendu ça, j'ai tout de suite compris que ça allait mettre

tous les Français en colère ! Et, en effet, 84% étaient contre.

Alors, il a proposé de supprimer le lundi de Pâques et le huit (8) mai.

Voici mon avis. Premièrement, au sujet de Pâques, si on n'est pas chrétien, pourquoi fêter Pâques puisque c'est une fête qui appartient au christianisme. Donc les gens qui ne sont pas chrétiens devraient avoir la possibilité de travailler ce jour-là s'ils le veulent. Par contre, pour les chrétiens, ce jour-là devrait rester férié, selon moi.

Ensuite, il y a le 8 mai qui est férié pour célébrer la fin de la Deuxième Guerre mondiale, ce qui est une bonne chose.

Mais, ce jour tombe en mai, et à cette période de l'année, il fait assez beau et pas froid.

Donc c'est une période où les gens apprécient les jours fériés pour partir en weekend prolongé, par exemple. Donc, je comprends que les Français ne veulent pas le supprimer. Pour moi, il aurait dû proposer de retirer le onze (11) novembre, jour férié pour célébrer la fin de la Première Guerre mondiale en mille-neuf-cent-dix-huit (1918), qui est plus ancienne que la deuxième (2e).

En plus, mi-novembre, il commence à faire froid et il n'y a pas encore assez de neige pour aller skier. Donc, c'est une période où les gens ne partent pas beaucoup en weekend prolongé. Selon moi, le 11 novembre est moins important aux yeux des Français.

Mais, retirer des jours fériés aux Français, c'est presque mission impossible ! Le repos est sacré pour nous et ça fait quelques décennies que les syndicats des travailleurs se battent pour obtenir de plus en plus de vacances ou de jours de repos.

Donc, sans surprise, cette idée du Premier ministre a déclenché une colère immense des syndicats et de beaucoup de Français.

Sur des réseaux sociaux, des groupes de Français ont créé un mouvement de blocage du pays, qu'ils ont appelé "*Bloquons tout*" dans le but de faire un peu comme les gilets jaunes, c'est-à-dire de bloquer l'économie du pays le dix (10) septembre.

Pour ce jour-là, ils ont invité les français à ne rien acheter, ne pas aller travailler ni aller à l'école ou encore bloquer les ronds-points.

Mais, entre-temps, en août, le Premier ministre a annoncé qu'il convoquerait les députés à l'Assemblée nationale le 8 septembre pour leur proposer un vote de confiance dans le but de leur demander s'ils acceptent son plan budgétaire.

Le vote de confiance, c'est un vote qui permet aux députés d'approuver leur confiance au gouvernement.

Par contre, c'est très dangereux parce que si le vote de confiance est défavorable, le gouvernement doit démissionner !

M. Bayrou, très impopulaire, n'avait pas l'obligation de proposer ce vote de confiance. Mais il l'a fait quand même alors que c'était sûr qu'il allait le perdre.

Donc, sans surprise, le 8 décembre, trois-cent-soixante-quatre (364) députés ont voté contre, une très large majorité.

Du coup, le Premier ministre a été obligé de demander sa démission !

C'est historique, parce que c'est la première fois que ça arrive, c'est la première fois qu'un ministre perd un vote de confiance durant la Cinquième République !

Peut-être qu'il a fait exprès de perdre pour démissionner par choix politique ou personnel, je ne sais pas. J'imagine qu'il savait qu'il allait perdre ce vote de confiance.

Par conséquent, le lendemain, le neuf (9) septembre, François Bayrou a donc présenté sa démission au Président de la République, ce que ce dernier a accepté. Il sera donc resté un peu moins d'un an au pouvoir, ce qui est la tendance en ce moment.

Et donc, le plan budgétaire de l'ancien ministre tombe à l'eau, il est abandonné.

Le jour même, M. Macron a nommé un nouveau Premier ministre, qui s'appelle Sébastien Lecornu.

M. Lecornu est donc officiellement le nouveau Premier ministre depuis le 9 septembre. Juste avant, il était ministre des Armées, mais il a eu d'autres postes comme maire d'une ville ou encore sénateur.

Le treize (13) septembre, il a annoncé qu'il abandonnait l'idée de supprimer les 2 jours fériés.

Je vous ai dit juste avant que certains Français avaient prévu de faire grève le 10 septembre pour s'opposer aux projets de M. Bayrou. Mais il a démissionné la veille, le 9 septembre. Donc la grève a quand même eu lieu, mais je suppose qu'elle n'a pas été aussi extrême puisque le Premier ministre avait déjà démissionné.

Environ deux-cent-cinquante-mille (250 000) personnes ont manifesté dans les rues et certains ont voulu bloquer des axes routiers importants. Mais le gouvernement avait prévu des renforts de policiers pour éviter les blocages. Donc je n'ai pas entendu parler de gros blocages importants ou de gros problèmes causés par cette journée de grève, même s'il y a eu quelques débordements.

Pour le moment, on ne connaît pas encore la liste des ministres choisis par M. Lecornu, mais ça ne devrait pas tarder, on le saura dans les prochains jours.

Dans certaines villes, il y a eu des manifestations samedi 13 décembre, mais pas partout. Samedi, on est allés à Bordeaux avec ma femme et on n'a vu aucune manifestation. Les syndicats ont appelé à refaire grève le dix-huit (18) septembre, donc dans 2 jours puisque je filme cette vidéo le seize (16) septembre. Cette fois, ils proposent une grève reconductible, c'est-à-dire qui peut être reconduite, qui peut être prolongée sans limites. Alors, on verra ce qu'il va se passer à ce sujet.

Beaucoup de partis politiques, de syndicats ou de manifestants demandent la démission du président Macron, mais il a confirmé qu'il ne voulait pas quitter son poste avant la fin de son mandat en deux-mille-vingt-sept (2027).

Alors, on dirait bien que la situation politique va rester instable comme ça jusqu'aux prochaines élections présidentielles dans un an et demi.

Donc, j'imagine que, dans quelques mois, il y aura de nouveaux changements et donc je ferai un nouvel épisode.

Alors, dites-moi en commentaires si vous avez bien compris tout ce que j'ai expliqué et le vocabulaire spécifique. Dites-moi si cet épisode vous a aidé à y voir plus clair. Vous pouvez aussi me suggérer des sujets d'épisodes.

N'hésitez pas à écrire tout ça et je lirai vos commentaires avec plaisir.

Pour progresser en français ou si vous voulez soutenir la chaîne et le podcast, vous pouvez acheter mon livre "*En route vers le français avec fluidité*".

C'est un livre avec les meilleurs contenus du podcast + un contenu en exclusivité. Il y a bien sûr les versions audio et vidéo téléchargeables sans publicités. Mais aussi des anecdotes, des jeux de vocabulaire et encore d'autres bonus.

Cliquez sur le lien dans la description pour avoir toutes les informations.

Merci beaucoup d'avoir suivi cet épisode ! N'hésitez pas à mettre 5 étoiles sur les plateformes de podcast et à partager les contenus que je fais à d'autres apprenants et on se dit à très bientôt pour un nouvel épisode.